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齐鲁晚报：出生于上世纪40年
代，又在60年代读了大学，您的成长
经历是不是充满了坎坷？

孔范今：我爷爷做了一辈子私
塾先生，我父亲是小学教员，但是
到了上世纪40年代末，灾难重重，
学校解散，就失去工作了。家里生
活困难，加上自然灾害，我（兄弟）
姊妹七个人，饭都没的吃，饥肠辘
辘。我父亲领着我要饭，记忆尤
深。

我这段少年的经历啊，比我读

了多少书，对我教育都深刻。我知
道怎么才是好人，应该怎么做人，
是我从那时候明白的。

我上小学一到三年级，都买不
起教材，没有课本。学生课间休息
出去玩了，我就赶快拿过同桌的书
来看看，使劲看，结果每年我还是
考第一。越是那时候，越是求知若
渴，越是珍惜这机会。

齐鲁晚报：您在读书的时候，
就表现出了出类拔萃、特立独行的
特质吗？

孔范今：我上大学时也和其他
同学不一样。比如说讲文学理论
吧，老师讲到前面这一章，实际上
我早就看到后边几章了。他讲课的
时候，我就凝神去听——— 他这个说
法对吗？怎么和我所接触到的还有
些差异啊？我能判断是非。

有一次古代文学课的老师萧
涤非讲《茅屋为秋风所破歌》，讲到

“大庇天下寒士俱欢颜”。他说，杜
甫在这里是同情天下贫苦百姓，希
望百姓都能有房子住。我说，“萧先

生啊，我有点不同的想法呢”。我
说，那个时候中国社会早就形成了
一种“士”的阶层，知识分子称为

“士”。杜甫他本人是个知识分子，
他的茅屋为秋风所破，因而联想到
这些穷困的知识分子们怎么办，这
个“士”应该作士阶层讲。他就停课
叫大家讨论，讨论一两节课，他说，

“行了行了，孔范今说的是对的”。
其实我很感动，他是那么有名

的学者，有这种心胸、这种态度，咱
得学习啊。

我的质疑得到了萧涤非先生雅量的回应

齐鲁晚报：1967年从山东大学中
文系毕业之后，您又辗转回到了老家
曲阜，当了十年的中学教师。这段经历
在您的人生当中产生了怎样的影响？

孔范今：这十年在中学里，对我
来说极其宝贵。因为我深知，在大学
这五年，学的东西都还是皮毛。应该
读的研究对象的书，只读了一点点文
选，这怎么能行啊，各个方面都是残
缺的，而且眼界也不宽。我就知道，得
从头找补，要不你没有研究资格，没
有资格说话。所以我就从五经四书一
直读到现当代。

这十年，比上学还管用。因为专

心致志，我有的是大把的时间自学。
自己鞭策自己往前走，和别人鞭策你
不一样。

后来我发现，这个中学还真是既
好教又难教。比方说教语文，有的教
师拿一篇文章，段落大意、主题思
想、写作特点，很机械地抽上这么
几条，你说他讲一遍学生能有什么
收获呢？你了解表面的，这是两个
胳膊、两条腿，管用吗？它的灵魂在
哪里啊？你得把这个作品最灵动的东
西传输给他，这样才能启发他思考，
才能举一反三。

齐鲁晚报：您在曲阜的时候，跟

著名哲学家李泽厚先生还曾有过一
次对谈，当时是一个怎样的契机？您
和李泽厚先生交流了什么话题？

孔范今：那是1985年，听说他来曲
阜参加一个国际孔子讨论会议，有一
天上午我就去和他谈了两三个小时。
当时主要交流什么问题呢？那就是历
史不能假设。历史是过往的东西、既
定的东西，你只能来阐释它。你说好
也罢，说不好也罢，你要有科学的依
据，充分地讲清楚。那假设没有秦国，
没有秦始皇，我们就不会焚书坑儒
了，能行吗？它发生有它历史的必然
性，至于它起到了什么作用，历史上

应该给它什么评价，那是科学问题。
历史啊，是一个多维性的复杂结

构，绝对不是其中两个支持因素在起
作用。记住一条，历史总是另外有
几个力量支撑着它，跟它对抗、抗
衡，这叫“互补”。五四时期不就这
样吗？有纯粹的保守派，也有我叫
做新保守主义的一些人，像章太
炎，还有很多流派，像是学衡派。这
些在社会上实际都起着什么客观
作用呢？就是把那些文化激进主义
者的主张撑住了，形成一个结构，互
相制衡，这样中国文化才可以稳稳当
当地、可靠地往前发展。

历史是多维的复杂结构

齐鲁晚报：从学生时代起，您就
特别有质疑精神，敢在课堂上跟老师
提出不同见解。后来您回到山东大学
任教，做学问研究也是不盲从于主
流，一直有自己独特的思考认识。这
种独立的品格，您是从哪里得来的？

孔范今：我不能说是天生的，至
少，我从学的道路和得到的教诲、影
响，使我产生了这样一种思想观
念：别盲从。都这样说，也未必对。
北京、上海两地，都是文化中心，他
们那里的学者发表个什么意见，大
家都有从众观念，都跟着跑，我不
是。在80年代之前我就开始质疑恢
复复兴启蒙的意见，我搞《中国现代
文学补遗书系》这十几本，就是对抗
这种思潮的。你们看看，有多少珍贵
的作品、优秀的作品，都被你们忽略
了，光抓住革命的、启蒙的。

做学问不能从众，不能随大流，
所以后来我搞出了全国第一部《二十
世纪中国文学史》。鸳鸯蝴蝶派在新

中国编的现代文学史里边，一律被骂
作负面的东西，根本不讲它，一句话
就扔过去，就是没价值，负面的。这部
文学史，至少在对象世界上是完整
的，结构上是符合客观世界的，评价
上也是科学的。

齐鲁晚报：这么多年以来，您的
学术研究道路一直坚持以人文主义
为基石。您认为人文主义的核心定义
是什么？它的核心价值在哪里？

孔范今：确切定义很难说，要简
单说说也可以。人文文化是以人的生
命存在和人性存在为关注点、为起点
的一种文化理念，它带有浓重的情感
色彩，思维上更重视悟解、悟通。所以
说人文情怀实际上是同情悲悯之心，
没有这个心，你搞文学，别管创作还
是研究，我觉得都不够资格。孔夫子
的思想价值就在于这个作用，他是人
文文化的祖师爷。

齐鲁晚报：您研究了这么多年中
国现当代文学史，这其中有您个人内

心比较偏好和喜爱的作家吗？
孔范今：比方说鲁迅吧，确实很

了不起。在新文化运动时期，人们长
期误解他的作品是启蒙主义文学，是
批判旧文化的。实际上鲁迅的文章含
义很深刻，他一边批判，又一边有对
这种倾向的质疑。他的好多作品，都
是同时在质疑这种变革给人性、给社
会带来的负面作用，这是其他那个阶
段的作家所没有的。所以他很可贵，
这比单纯地捧他是个革命家或者什
么家更可靠、更准确。

另外，还有沈从文。实际上他的
作品都富有极其浓厚的人文主义色
彩，表现生命的神秘、人性的悲哀。当
然还有一些大家，像老舍。很多人有
误解，最初把他当成政治作家了，实
际上他是不问政治的。后来有学者出
来写文章，把他归入新文化运动的潮
流了。只有我独树一帜提出来：不对，
他是质疑那个潮流的。他的作品，反
映的是一个大的历史变革到来的时

候老百姓的苦难。
齐鲁晚报：谈到鲁迅，鲁迅的文

章近年来在中小学语文课本中进进
出出，每次变动都会引起很大的争
议。对于这种现象和争议，您是怎么
看待的呢？

孔范今：鲁迅的文章当然可以
选，但是，要紧的问题不是要不要选，
而是你选的准不准。要选文学价值很
强，对中学生接受起来有好处的作品。

齐鲁晚报：如果是您的个人意
见，您会推荐鲁迅的哪篇文章入选中
小学语文课本呢？

孔范今：《一件小事》。《一件小
事》极不简单，得明师才能讲清楚。

齐鲁晚报：您觉得现在的年轻
人，还能从鲁迅先生的作品中汲取到
什么样的精神力量？

孔范今：深刻地、自觉地去感悟
理解，弄透这个社会的发展趋势、内
在矛盾、阻力在哪里，鲁迅在这方面
是很明了的。

人文情怀是同情悲悯之心

齐鲁晚报：现在随着互联网的
发展，还有短视频平台的冲击，文
字阅读对于现在的年轻人来说变
得越来越困难了。在这样的社会大
环境下，如何让年轻人保持文字阅
读的习惯呢？

孔范今：在二十多年前，就有一
种论调，说是包括文学都要死亡，因
为现在什么都是网络传播了，大家懒
得再去看纸印的东西了。我跟你说
啊，文学永远离不开人类，人类永远
离不开文学。你知道文学的特点在哪
里？人作为一种生命存在、人性存在，

他要得到满足，而现实常常是不能叫
他满足的，他就需要有另一个生存空
间，这个空间就是文学的虚构，让人
借以慰藉心灵。只要生命一直存在，
就一直需要这个价值空间，文学永远
不会消亡。

齐鲁晚报：您今年八十岁，八十
大寿是怎么过的？您在这个年纪有哪
些自己独到的感悟和感想吗？

孔范今：我采取了一个淡然处之
的态度，既不惊动朋友，也不惊动我
的学生们，要不然大家天南地北都得
来，何必啊，都忙得要命。所以我给孩

子说，连亲戚朋友也不叫，就咱自己。
订上一个蛋糕，给我下上一碗面条，
炒几个菜，像平时吃饭一样。

人生七十就古来稀了，到了八十
九十，就是耄耋之年了。我的事业呢，
也基本画句号了。因为眼睛不行，手
也不行，半边身子不得劲。我现在就
希望，这个毛病赶快好了，至少我还
能拄着手杖在屋里走动。

但是我很乐观，而且我也很骄
傲。第一我不负此生，作为一个研究学
术的人，做出了应有的贡献。第二，我
不负社会，我改变了很多人的命运。

这时候应该有点道家的观念思
想，生也死之徒，死也生之始，生死无
所谓。而且自然规律，花开花谢，人也
是这样。活的岁数大点，谁没有80岁？
别当回事，别成为负担，更别给别人
带来负担。

文学永远离不开人类，人类永远离不开文学

在大学者萧涤非先生的课堂上，学生时代的孔范今对一个问题产生了疑义———
“老师，我有点不同的想法呢。”几十年过去了，已经著作等身的孔范今先生在书房聊起
这段往事，依然清楚记得当时的情景：年轻学生初生牛犊的勇气，著名学者海纳百川的
包容，成就了一段学术争鸣的佳话。

不盲从潮流，不迷信权威。在此后的学术生涯里，孔范今先生一直将此作为人生信
条，独立思考，严谨求证，留下了自己对百年中国现当代文学史的独特思考。

齐鲁晚报特别开设的文化访谈节目《青未了·书房》已于近日上线，在一个雨后的
晴天，我们拜访了刚刚度过80岁生日的孔范今先生。这位中国现当代文学的研究大家，
在去年新出版了《人文言说》和《舍下论学》两部著作。关于文学，孔老师有点不同的想
法；关于人生，他又有很多温情的记忆。

对话孔范今：

以人文情怀
观照文学与人生
记者 刘雨涵
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